

En contestación, mi contradictor citó 34 obras de autores españoles. Yo había leído por entero ó simplemente consultado 23 de las 34 y en ninguna de ellas había encontrado nada aprovechable para mi objeto. En la misma lista que se citaba á Hervás, se citaba *Horacio en España*, que es como si para un trabajo de Física yo citara á Laplace y los *Gritos del Combate de Núñez de Arce*.

Negué que hubiese entre los 34 de la lista ningún romanista de la talla de unos cinco extranjeros. Se contestó á eso que no se conocía más lengua que la materna, pero que sí había lingüistas muy notables en España.

Si un hombre niega el valor de una obra sin conocerla no merece atención. Y así lo he resuelto; pero para que se justifique mi conducta de no haber recurrido á fuentes españolas—por no haberlas científicas—reproduje la Bibliografía de Menéndez Pidal, uno de los romanistas más distinguidos de España. En ella abunda el alemán y el francés, hay italiano é inglés y castellano muy poco: Yo tengo mucho más en mi bibliografía.

En el último artículo de mi contradictor se hace un elogio muy merecido de la obra de Hervás. Tengo á mi disposición el original inglés. Yo añado: Hervás publicó su obra en 1800. ¿De entonces á hoy, en ciento cinco años, no se ha hecho nada más?

Podría citar diez obras superiores en mérito intrínseco, no relativo, todas ellas extranjeras. El fundador de la Fonética es también un español. Sin embargo, las más notables obras están en lenguas extranjeras. Pedirme que vaya á Hervás es como decirme: no viaje usted sino en locomotoras originales de Stephenson, no en barcos de Fulton, ni explore el océano sino en el submarino Peral. Eso es ridículo. Nada se dice ó se hace en desdoro de Stephenson, Fulton ó Peral porque se da preferencia á las construcciones actuales y otro tanto sucede con Hervás.

Si yo hubiera pretendido hacer una historia de la Gramática ó de la Lengua Castellanas podría reprochárseme que no citara, no digo desde San Isidoro de Sevilla, sino desde las breves observaciones dialectales que se hallan en Aulo Gelio y las voces vulgares que se leen en Plauto. Pero mi propósito no fue una Historia de la Gramática, sino la Gramática histórica de la lengua. Cosa bien diferente.

Cuando un español ilustrado, como lo es el señor Menéndez Pidal, viviendo en España, no ha citado aquellas obras que quiere mi contradictor y de las cuales yo conozco rechazo por inservibles para mi objeto 23 de las 34 podrá comprenderse que á él tampoco le fueron de utilidad.

Queda aquí terminada mi tarea. Puede "Un Normalista", si gusta, recoger el guante, descubrir su nombre, y dar respuesta cumplida. Pero vaya entendido de que el asunto es de patriotismo, no de ciencia.

ROBERTO BRENES MESÉN

A causa de haberse publicado con erratas considerables un párrafo de mi artículo anterior, lo reproduzco á continuación:

"Mi contradictor desconoce en absoluto las obras en que apoyo mis argumentaciones y así sin conocerlas, declara con la mayor frescura, que no pueden servir para un trabajo como el mío: la primera condición de un crítico, después de tener talento, es poseer ciencia y siempre ciencia. Críticas sin ciencia ni siendo favorables podrían hacerme bien."

OTRO BARATILLO

PARA LOS PROPAGANDISTAS

Una máquina de escribir, nueva, en..... 50 00
Polainas "Boers" á..... 3 00

PARA LOS PORTEÑOS

Calzado de lona y zuela de caucho á..... 3-00
" " sarga y duradera, á..... 3-00
Pantuflos de piel de lagarto á..... 2-00

PARA LOS ZAPATEROS

Cortes listos duradera á..... 2-00
Tacones de caucho, todo tamaño, á..... 1-00

PARA LOS TALABARTEROS

Hermosas baquetas charoladas, el pié cuadrado á..... 25

PARA TODO EL MUNDO

El sin rival betún grasa MAGNET, tamaño grande á..... 10

Estos precios, donde y sólo donde **ARTAVIA**

MISCELANEA

Punto desde donde se distinguen los dos océanos

LUGAR FÉRTIL EN COSTA RICA, DONDE CRECE EL CAFÉ CON PERFECCIÓN

Hay una montaña en América desde cuya cima se pueden mirar: sobre un hombro las azules aguas del Pacífico y sobre el otro las brillantes de Atlántico: De todo lo conocido no hay en la tierra otro lugar que ofrezca tal paisaje.

Quien se encuentre allí á medio día puede contemplar casi á sus pies las laderas de las montañas donde crecen manzanas y peras y donde las ciruelas, flores y frutos florecen como en los campos donde la nieve y el hielo envuelven la tierra durante todos los meses del año. Y sin embargo en las laderas de esa montaña la nieve y el hielo nunca se ven y allí las estaciones son permanentes al través de todos los meses y todos los siglos.

Un poco más abajo se extienden campos donde el trigo, la cebada, el maíz y otros granos comunes á las regiones septentrionales, y el arroz y raices, acelgas y nabos, papas de suave y aterciopeladas cortezas, se extienden aun más allá de la línea donde los sembradíos de café se levantan, y más allá la lima y el limón, la naranja otras plantas tropicales ofrecen en abundancia su jugo refrescante. Lejos de estos campos se distinguen aquella llanura negra que se aleja cuatrocientas millas hacia el Norte, hacia la costa del mar Caribe, corre de Este á Oeste, un bosque donde se arastra más de un río, donde se asienta más de una aldea, donde se levanta más de un caoba, cedro real y árbol de hule. A lo largo de la costa los cocoteros doblan sus cargas ante el incesante trágico de los vientos que soplan sobre todas esas tierras donde el clima delicioso, fresco y saludable que se conoce más cerca se observa desde la cumbre del volcán Turrialba á 13,000 pies, bajar un hilo el relampagueante q' es río Reventazón, el cual se amplía de brillante verdura y en lugares casi negros q' señalan el sitio donde se recuestan los anchos sembradíos de caña de azúcar y las extensas plantaciones de bananos. Aun al pie de las montañas se distinguen las plantaciones de donde se traen á los mereados del N. las más hermosos racimos de bananos. Y en esas plantaciones, el café y cacao dan cosechas altamente valiosas á una altura casi de unos trescientos pies sobre el nivel del mar.

Quien se encuentra en la cumbre del Irazú y dirija la vista hacia el Sur, verá casi á sus pies la ciudad de San José, capital de Costa Rica, sentada al frente de un ancho y fértil valle,

que se extiende casi hasta el Pacífico.

Ciudad tras ciudad surgen en un paisaje cuando se siguen con la mirada las dos líneas de ferrocarril que partiendo desde la capital se dirijen hacia el gran Mar del Sur.

Estos son los caminos que fueron durante cientos de años una gran vía interoceánica transmitida por los visitantes de la vieja España y sus dependencias y por un río de fletadores.

LA EMIGRACION EUROPEA

En su estudio sobre la emigración á los Estados Unidos durante los doce meses concluidos en Junio del año pasado Mr. Franck P. Sargent, comisario general de emigración, da algunas cifras no poco importantes.

A Italia corresponde el primer lugar con una cifra total de 193,366 emigrantes llegados á los Estados Unidos durante los dichos doce meses; por más elevada que sea esa cifra siempre es inferior en 37,326 á que ascendió la del año precedente.

Alemania, que prestaba un enorme contingente de emigrantes ocupa ahora el cuarto rango con un número de 46,380.

El Japón ha dejado salir 24,264 ó sean 5,704 menos que el año pasado á causa sin duda, de la guerra actual.

La Francia se califica como la tercera con un número de 9,406, dicha cifra es de importancia para ese país pues asciende á 3,838 más que la correspondiente al tiempo mentado.

Observamos aun las cifras siguientes: La Suiza ocupa el decimoséptimo lugar con un número de 5,023 emigrantes y la Bélgica en el vigésimo rango con un número de 3,675.

La Europa, pues ha lanzado como si dijéramos en busca del pan, á caza de la fortuna un número de 767,933 sobre un total de 812,870 individuos que por una exigencia natural ha debido considerar el mundo todo como una patria común.

Talbotton

(GEORGIA)

Fueron arrestados dos negros denunciados por una mujer. Se les acusaba de ser miembros del "Before Day Club", asociación de negros que tiene por fin destruir por todos los medios posibles los hombres de la raza blanca!

En verdad esta asociación no existe sino en la imaginación de los que buscan negros para linchar. Por otra parte, lo absurdo de la acusación era tan evidente que el Jarado absolvió á los acusados.

Pero la turba vijilaba. Descontentos de los jueces, que habian por esta vez

dado una prueba de justicia, ella no pensaba en tomar una magnífica rebancha, en tanto que los absueltos, felices de haber escapado de una muerte segura, no pensaban en la suerte que esta buena turba les rezagaba.

Poco tiempo después de haber obtenido su libertad, los desgraciados han sido perseguidos, reunidos y ejecutados á continuación.

El primer negro, un joven de 16 años, fné herido mortalmente á tiros de fusil y expiró al cabo de algunas horas. El segundo recibió una bala en el ojo derecho y como el primero, murió poco después. Es superfluo el decir que no se ha hecho ningún arresto.

Se ha hablado de una asociación que tiene por fin el exterminio de los hombres de raza blanca.

Pues bien! resulta del hecho que acabo de contar y de todos los hechos análogos que se producen un poco por todos los Estados Unidos, que la Asociación Negra no es una leyenda inventada por los brutos blancos que se ofrecen todavía, á voluntad, las más bellas escenas de canibalismo.

Siempre la cuestión del conejo y el cazador: esta vez á lo menos, es el conejo que ha comenzado.

Por mi parte, sería muy feliz si los negros resistieran á los linchadores, si, con este fin, se constituyeran agrupaciones de defensa, puede ser que viéramos algunos blancos, penetrados del espíritu de justicia, prestar auxilio á los perseguidos. Créo que de esta manera habría menos aficionados á la ley de Lynch.

ANTONIO.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

San Petersburgo, 23.—Es general el rumor de que está verificándose una gran batalla al Sur de Mukden; pero no se ha confirmado oficialmente ese rumor. Despachos que publica la prensa, aunque mutilados por el censor, indican la proximidad de una gran batalla. Los japoneses están muy activos por ambos flancos. El ferrocarril ha sido destruido por bandas mixtas de japoneses y bandidos.

Berlín, 43.—El Emperador de Rusia ha decidido continuar la guerra. Se ha dado parte á la corte alemana de que la guerra se llevará á cabo con toda la energía posible ahora que está la situación interna dominada. Las consideraciones que han hecho al Emperador tomar esta decisión son las siguientes: 1º En el juicio de los jefes del ejército Oyama no solamente no podrá derrotar á Kuropatkin, sino que corre peligro de sufrir una derrota, de consiguiente, sería una cobardía de parte de Rusia pedir la misericordia teniendo los hombres y el dinero suficientes para llevar á cabo con éxito la guerra.

VEASE EL AVISO

DE LA

Botica "La Violeta"

2º Todas las fuerzas de los críticos se dirijen contra el Gobierno por haber disputado en lugar de conceder los legítimos reclamos del pueblo y por no haber obtenido triunfos. Estas fuertes críticas serían redobladas en caso de que se firmara la paz.

3º El Gobierno que suplicaría la paz al enemigo de Rusia mientras posee los medios para triunfar daría al partido opositor genuinos motivos para sublevarse.

4º La situación militar, el amor patrio y la oportunidad se oponen al arreglo de la paz.